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Resumen del viaje a Europa 

 
del 21 de Noviembre al 11 de Diciembre 2007-12-26 

  
Lic. Aníbal F. Parera - Director General 

 
 

     
 

      
 

 
Motivo del viaje 

Este viaje se programó en torno a una invitación del Director General de la WWF 
Internacional Sr. Jim Leape al Director General de la FVSA, para tomar un curso 
introductorio a la WWF, presencial de una semana en las oficinas de Gland (Suiza), 
oportunidad que sería propicia además, para entrevistarse con varias autoridades de 
estas oficinas (se adjunta la carta de invitación). 

En orden de asistir con el menor gasto posible, se gestionó una ayuda especial par cubrir 
pasajes y alojamiento en Suiza (cosa que se obtuvo).  

Dadas las condiciones anteriores, se aprovecho el ticket aéreo, para ampliar la visita a 
otras oficinas de la WWF en Europa (Inglaterra, Holanda, Italia y España), con la 
finalidad de mantener reuniones estratégicas con distintas autoridades de la red, y 
también se programaron reuniones con líderes de otras organizaciones internacionales o 
nacionales europeas, con miras a explorar nuevas instancias de cooperación.  

Un viaje de visita por las oficinas Europeas de la WWF había sido programado por 
Javier Corcuera (Director General), y luego por Marcelo Acerbi (Director de 
Conservación), pero no habían sido realizados por motivos de sendas dimisiones en sus 
cargos. Esta gira por las oficinas del WWF era, de esta forma, como una materia 
pendiente.  
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Dear Aníbal, 

Please accept my warmest congratulations on your appointment as Director General of Fundación Vida 

Silvestre Argentina (FVSA). I would like to take this opportunity to welcome you officially to the WWF 

Network. 

With programmes in more than 100 countries, 4,500 staff, and an annual budget exceeding CHF 700 million, 

WWF is one of the most influential conservation organizations in the world. I am sure that you will find the 

WWF Network not only exciting and stimulating, but also challenging in its complexity. 

To help you learn more of what it can offer, WWF International organizes an "Introduction to WWF" 

workshop which takes place here at the offices of WWF International in Gland. The purpose of this three-day 

course is to introduce new employees to the WWF Network: its mission; its structure and operations; the role 

of the International Secretariat; and the global goals and strategy for conservation activities. 

The course will also provide you with the opportunity to meet with key members of our staff, as well as 

colleagues from across the organization. These courses are held four times a year. The next course is 

scheduled on 26-28 November 2007. If you would like to participate in an “Introduction to WWF”, and you 

have not already signed up, please contact Nicole Sethi (nsethi@wwfint.org), who will send you full details.  

You can also contact Chris Hails, Director of Network Relations (chails@wwfint.org or +41 22 3649367) 

with any questions you may have. Chris has a wealth of experience in the WWF Network and is very happy to 

help you. 

I look forward to meeting you at the earliest opportunity. 

With best regards, 

  

  

  

  

James P. Leape 

Director General 

Lic. Aníbal F. Parera 

FVSA – Fundación Vida Silvestre Argentina 

Defensa 251, 6° Piso, Dko. K 

C1065 Buenos Aires 

Argentina 

19 September 2007 
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Experiencia tomada en WWF Internacional (Gland) 
 

El curso de cinco días resultó muy 
provechoso. No sólo por el curso en sí 
mismo (tres días teóricos y dos de taller), 
sino por la posibilidad de conocer gente 
de la red (que tomaba el curso), y por la 
posibilidad de interactuar con personal y 
autoridades de WWF Internacional.  
 
En tal sentido, pude mantener reuniones 
y charlas con Guillermo Castilleja 
(Director Ejecutivo de Conservación), 

Chris Haills (Director de Relaciones Institucionales), Christopher Hutton (nuevo 
Director de Recursos Humanos), Simon Cripps (Director del Programa Marino 
Global), Pascale Moherle (oficina del Director General, para asuntos internacionales), 
Carlo Scapinelli (Director de Operaciones de Red), Kah Leng (Jefa del de 
Informática), Elma Okic (encargada del Banco de Imágenes de la red), Mark Aldrich 
(Programa Forest for Life), Honrad Beyaert (Jefe de Marketing),  Rob Soutte (Gif to 
the Earth) y Kathrina Sharp (Programa Seafood).  
 
Las novedades que se vienen en la organización son unas cuantas, pues la verdad es que 
mucho “huele a nuevo” con la gestión de Jim Leape (y de varios de los Directores 
Ejecutivos y Directores de línea, que también son nuevos). En particular, hay una clara 
política dirigida a fortalecer el trabajo en red (en lugar de que las oficinas actúen de 
forma tan independiente), y muy especialmente de achicar el espectro de prioridades, 
bajo el supuesto de ganar efectividad. 
 
Este último es un punto crítico, y consiste en disminuir (diría dramáticamente), la 
cantidad de ecorregiones prioritarias en el mundo (a no más de 35), de especies 
emblemáticas (no más de 35) e incorporar una serie de “drivers” que conducen la 
“huella humana” (estos son, entre otros: Cambio Climático, Agricultura, Minería, 
Mercados, Turismo, etc.). La cuestión consiste en que una vez acordadas estas 
prioridades: “Ecorregiones, Especies y Drivers”, se definirán no más de 12 Networks 
Initiatives (que en definitiva marcarán la nueva “cancha” del Panda, al menos para el 
trabajo global y en red). En este contexto es esperable que la Argentina (que sigue sin 
ser un país con grandes prioridades en términos generales), encuentre sus oportunidades 
en torno a:  
 

• Selva Paranaense (y yaguareté, una de las especies emblemáticas).  
• Cuestiones de la pesca en el Atlántico Sur (en especial debido a merluza, que 

muy posiblemente quede considerada entre las prioridades).  
• Cuestiones inherentes al cambio climático (vinculadas a captura de carbono, 

mucho más que a emisiones) y en especial la cuestión de “Antártida”.  
• Temas de turismo.  
• Temas de agricultura. 
• Temas de minería.  
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Con Chris Haills en particular estuve conversando la cuestión de nuestro Convenio 
como Entidad Asociada, que se venció en Junio 2007. Haills me explicó que necesita 
tomarse un tiempo para conversar con Leape y Castilleja acerca de la nueva política a 
implementar con las entidades asociadas. La verdad es que, salvo por la FVSA (de la 
que tienen una buena imagen general), no parecen estar muy convencidos del resto (en 
especial Venezuela, Ecuador y Tanzania), motivo por el cual no aparecen muy 
convencidos acerca del espacio que están dispuestos a ofrecer a las “entidades 
asociadas” en términos generales (evidentemente es un tema aun no resuelto en los 
tiempos de la nueva gestión).  
 
No obstante ello, debo resaltar que en todo momento fui tratado con deferencia y 
consideración (podría decir que de un modo similar al que podría esperarse del trato 
hacia cualquiera de las Organizaciones Nacionales de la red). Así, surgieron varias 
oportunidades que en adelante podrían desarrollarse (sobre algunas de las cuales pude 
avanzar):  
 

• Check Out For Nature1: Es el nuevo sistema de pequeñas donaciones en 
cadenas de hoteles, que los pasajeros realizan con su “check out”. Lo interesante 
es que en lugar del pasajero “optar y avisar”, la donación “aparece por defecto” 
en la factura de las cadenas de hoteles que adhieren. Claro que los pasajeros 
pueden optar por no donar, pero eso no parece muy probable. Koenraad Beyaert 
(kbeyaert@wwfint.org) me alertó sobre la oportunidad de llevar el sistema a la 
Argentina, me entregó material gráfico, y me comentó de la cadena de Hoteles 
Rusticae (Barcelona, España), que tiene 7 franquiciados en la Argentina. Más 
tarde en Barcelona pude contactar al Director de Turismo de Cataluña, quién 
ofreció contacto con las dueñas de la cadena2.   

 
• Campaña de Consumo de Pescado: Se lanza en varios mercados del mundo 

(Francia, Holanda, Alemania, Japón, Italia, España) una iniciativa para alertar a 
la población acerca de la conveniencia de consumo de cada especie de pescado 
disponible en las góndolas, según tres categorías: “Consuma”, “Piense dos 
veces”, “Evite”. Se emplean una mini-cartillas (de las que hay una versión para 
cada país, con el set de especies que se consumen, y en el idioma 
correspondiente. Existe un doble objetivo, el de concienciar a la población, y el 
de dirigir a los mercados, para evitar las pesquerías irresponsables, promoviendo 
así cambios en la conducta de las pesquerías. Las cartillas tienen además su 
apartado para “completar sus datos”, lo que las convierte en una nueva forma de 
sumar socios a la red. Simon Cripps (scripps@wwfint.org) se encargó de 
alentarme para considerar llevar la campaña en la Argentina. Pienso que, aún 
cuando no somos un país de gran consumo, y la fuerza del consumidor local no 
es verdaderamente determinante en la conducta de los mercados y las 
pesquerías, bien vale la pena el esfuerzo, aunque más no sea para llevar 
conciencia y nuevas formas de participación a la población. Ellos nos ofrecen 
ayuda para “calificar” a nuestras pesquerías, mediante estándares que la red 

                                                 
1 Sobre este punto, mi idea a regreso del viaje era contratar a Ana María Yesari para desarrollar el sistema 
en Argentina (adaptarlo, con materiales, sistema, nuevas franquicias, etc.). Hablé someramente de la idea 
con Ana María y también lo expliqué a Diego Moreno, a quién le dejé los materiales en cuestión.  
2 A regreso de viaje, tuve noticias de las dueñas de la cadena, quienes tienen la mejor predisposición para 
avanzar con la idea en la Argentina.  
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emplea, que son relativamente sencillos (por otra parte, algunas de las especies 
ya estarían calificadas).  

  
• Gift to the Earth/Ley de Bosques Argentina: Alertado desde Buenos Aires 

sobre la oportunidad de considerar un GTE para la Presidenta de la Argentina (si 
es que ello puede ayudar a consolidar la idea del Fondo Nacional de apoyo a la 
Ley de Bosques), exploré las alternativas con Robert Soutte 
(rsoutte@wwfint.org). Me ofrecieron una cantidad de material y formularios (y 
noté hubo cierto entusiasmo tanto por parte de Rob Soutte y Guillermo 
Castilleja). Antes que eso, dispondríamos de la posibilidad de emplear un 
“Leader for the Planet”, reconocimiento más modesto, que puede ser entregado 
a varias personas, que podemos ofrecer localmente (sin la intervención del 
WWF), incluso junto a otras organizaciones que participaron de la campaña. En 
caso de avanzar con el GTE, este podría ser ofrecido en ocasión de algún 
importante evento internacional. También se me ofrecieron los antecedentes 
completos del Proyecto de GTE que se maneja desde la oficina de programa de 
WWF en Paraguay, donde se propone premiar a las autoridades por una ley de 
corte similar3.  

 
• Novedades de Banco de Imágenes de Canon/WWF: El Banco de Imágenes de 

la WWF está a punto de dar un salto importante gracias a la nueva tecnología 
que se aplicará a su manejo. En breve, las ON (y nosotros también) tendremos 
acceso al nuevo soporte, que nos permitirá administrar nuestras propias 
imágenes y también proponer imágenes a la red global (las que se “postularán” 
como candidatas ad referendum de un filtro de calidad).  

• Política interna, estandarización, procedimientos, código de ética, régimen 
laboral: Estos son temas que pude conversar con Chris Hutton, Kah Leng,Carlo 
Scapinelli. Hutton es un experto en Recursos Humanos, y se encuentra 
organizando cuestiones de organización, régimen laboral, organigramas, y tiene 
muy buen criterio respecto de política de personal. Se ofreció a brindarnos ayuda 
en estos temas (no maneja Español, chutton@wwfint.org). Entre las cuestiones 
que me manifestó con claridad, está todo lo referente a Código de Ética y 
cuestiones de compatibilidad laboral. En WWF Internacional no se permite que 
los empleados tengan otro trabajo fuera de la organización (cualquiera fuera su 
rango). Me explicó que en aquellas situaciones de “tiempo parcial”, esto 
tampoco implica libertad para tomar otros trabajos, sino que se trata de 
situaciones de personas que requieren tener más tiempos para sus familias. 
Hutton me comenta que para el caso de los Directores de línea, esto es 
absolutamente imperioso, para el buen funcionamiento de la organización. Kah 
Leng (kleng@wwfint.org) me explicó varias cuestiones acerca de la política 
informática. Por ejemplo, no se permite el uso de Skype (por seguridad), y todas 
las adquisiciones de equipos son completamente estandarizadas (sólo se 
compran equipos de una marca, “Dell”, lo cual les achica mucho el margen de 
los problemas, una única línea de respuestos, etc.). Por otra parte hablamos de 
las “bases de datos” para socios. Me ofreció algunos consejos, pero además me 
puso en contacto con los encargados de área en WWF España, ya que 
resolvieron su tema recientemente, con soporte informático en español. Carlo 
Scapinelli (cscapinelli@wwfint.org) es un experto en intranet y estándares 

                                                 
3 Este material fue remitido desde Suiza a Manuel Jaramillo y Diego Moreno. 
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internos, que maneja toda la cuestión de procedimientos internos, asientos, 
disponibilidad horizontal del información. Habla español y se encuentra muy 
dispuesto a ayudarnos.  

 
 
 
 
WWF UK  
 
Estuve en las oficinas de WWF UK 
en Godalming el Jueves 22 y Viernes 
23, conociendo algunas autoridades 
(varias de ellas nuevas en la 
organización, o nuevas en sus 
puestos). Allí tuve la oportunidad de 
conversar con el nuevo Director 
General David Nausbaum, el nuevo 
Director de Conservación Glynn 
Davies, la Directora de Fund Rising 
Pippa Carte, la coordinadora del 
Programa Cambio Climático, la 
asistente de la relación con el banco HSBC Mercedes Nattero, la Coordinadora de 
Especies y Bosques Sandra Charity y la Coordinadora de Especies Diane 
Walkington, entre otras personas que circunstancialmente encontré en las oficinas.  
 
Resulta interesante capitalizar la relación que WWF UK ha desarrollado con el Banco 
HSBC (tema del cual conversé con una de las oficiales de esta relación, Mercedes 
Nattero mnattero@wwf.org.uk). Ella es argentina y visitará Buenos Aires en diciembre 
y enero, de forma que la invité a acercarse a la FVSA, para colaborar con nosotros en 
esta posible relación local. Uno de los puntos que conversamos fue acerca de 
“exclusividad”, las pretensiones de esta entidad en UK, y la forma (flexible y 
cuidadosa) en que lo manejan. Lo que acordamos es que esta, ni ninguna, organización 
está en posición de exigir a una organización ambientalista, y sin fines de lucro, 
exclusividad alguna. El tema debe ser manejado con cuidado, ya que ha demostrado ser 
sensible. El mejor argumento es el de que “para ayudar al medio ambiente, el WWF 
necesita del compromiso de todos, y no puede aceptar que un trato con una compañía 
anule la posibilidad de sumarse al resto”. 
 
Hablando con Pippa Carte (pcarte@wwf.org.uk), recientemente a cargo del área de 
recaudación de fondos en la organización, y comentándole de nuestra reciente campaña 
de Ley de Bosques (1,5 millones de firmas), convenimos en la importancia de conseguir 
el acceso a la base de datos de estas personas (actualmente en manos de Greenpeace 
Argentina, que armó la campaña), de forma de lanzar una invitación a asociarse a la 
FVSA. Cuestión que deberíamos negociar con GP. Carte es, por otra parte, la 
“referente” de toda la red para el tema “Legados”. Ella nos ofrece ayuda para avanzar en 
estos temas para la Argentina4. 

                                                 
4 Este es un tema en el que la Argentina tiene muy poca experiencia, pero que la FVSA ha tenido algunas 
muestras de interés por parte de posibles donantes de “legados” en el pasado. Sin emabrgo, la legislación 
vigente no parece muy adecuada. A regreso de mi viaje pensé que la FVSA debería desplegar algún 
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WWF HOLANDA 
 
Mi visita a WWF NL fue muy facilitada 
por Natascha Zwaal (nzwaal@wwf.nl), 
una persona vinculada a nuestra 
iniciativa del Programa Marino, que 
tiene gran aprecio por la labor de la 
FVSA y un espíritu de colaboración 
evidente. Ella me presentó a la mayor 
cantidad de personas de las oficinas que 
pudo. No pudimos ver al Director 
General, pues tuvo un problema personal (funeral) el día que habíamos indicado para 
una reunión.  
 
El siguiente es un resumen de mis reuniones.  
 
Jan E. M. Versteegh – Encargado de Grandes Donantes 

A cargo de “grandes donantes” en WWF NL. Es quién trajo a un grupo de potenciales 
grandes donantes a Patagonia hace unos meses, con Sarah Jones y Evelina Cejuela. Me 
contó los resultados de aquel grupo, compuesto, por un lado, por un grupo de 
matrimonios de donantes que sólo fueron a “pasear” (es costumbre llevarlos a visitar 
sitios de proyectos, en los que un 10% del gasto del viaje es donado). Pero además 
había en la oportunidad 3 potenciales “inversores” en el negocio turístico que se les 
propondría en San Pablo de Valdés.  

Una de las cuestiones que me cuentan es que al ver “tanta maravilla”, paisaje bien 
preservado, población de ballenas en crecimiento, etc., la gente se preguntaba “¿cuál es 
el problema aquí?”. En especia,l en una oportunidad en que vieron a las ballenas casi 
“disfrutando” entre la gente frente a Puerto Madryn, en una competición de navegación 
de jóvenes.  

Como resultado de la experiencia de los tres inversores, me comenta que ellos están 
interesados, pero son cautos. En particular, encontraron:  

a) Que el estudio de ING no parece muy realista (creen que no hay recupero 
asegurado para la inversión).  

b) Que se puede hacer una cosa “más modesta”, con ocupación sólo en la época 
buena del año, pero con alto precio. Uno de ellos sugiere 3-4 casitas 
prefabricadas, colocadas en torno a la actual casa del guardaparques, y pensar en 
un par de actividades que hagan que la gente se quede un poco más (relleno), por 
ejemplo “cabalgata”.  

 

Jan propone volver a hablar con ellos, y preguntarles si mantienen el interés, si les 
interesa una breve sesión de intercambio con los consultores del ING, si después de ello 
quisieran dar su consejo para la definición de un proyecto alternativo y (finalmente), si 
quisieran invertir. En definitiva, la idea original, no parece estar consolidada, al menos 
entre estos inversores.  
 
Andre Brasser – Turismo y “Planes de Negocio” 
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Conversamos acerca del caso de Península y Misiones, y me manifestó la alta 
expectativa que tienen, en ambos casos (en especial el primero), porque podría ser el 
primero de esta experiencia que están intentando desarrollar, y que consiste en crear un 
“Fondo de Inversiones Verde” para el área de turismo.  

Natascha y él me contaron que con Sarah están revisando un poco los números actuales, 
como para apartar un dinero que permita contratar a dos consultores, uno en cada sitio, 
con perfil de “Plan de Negocios”. Todavía no están los candidatos, pero estuvieron 
trabajando un poco en los TDR.  

Sería muy importante avanzar con esto en un calendario apresurado, que permita tener a 
esta gente en Marzo por ejemplo, y a los dos meses obtener una primera “lista larga” de 
proyectos con potencial (menú de inversiones posibles), que luego, en los próximos 
meses se vaya ejercitando, achicando, etc,  hasta llegar a un puñado de muy buenos 
proyectos de inversión “conservacionista” en el área de turismo responsable.  

Tener esto avanzado para abril sería una excelente señal para la preparación del 
próximo trieño de financiación de WWF-NL para el módulo “Marino-Antártico-
Turismo Responsable”.  
 
Elies Arps – Encargada de Programa de Especies 

Tiene antecedentes en temas marinos. Se está por ir a Costa Rica el año que viene y por 
unos 18 meses, en una misión bajo el ala de WWF-International LAC (que tiene su base 
en Washington). Su tema en buena medida será “Bycatch”. También está muy 
involucrada con la IWC y la próxima reunión en Chile, para Junio de 2008. 
Conversamos un rato, y no tenía mucha información acerca de Argentina. En particular, 
le costó entender nuestra condición de “Asociados” al Fondo. Me pregunto más de una 
vez, “a quién reportábamos”. Le expliqué un poco todo eso, y el porqué no éramos una 
Organización Nacional. Con ella hablamos un poco de integrar esfuerzos con otros 
países de América en el tema Tortugas Marinas (ponerla en contacto con Alejandro 
Arias, y también con Carlos Drews el anterior encargado de asuntos de tortugas, quien 
ahora se dedica a “Especies” en general).  
 
Eric van Dorp – Global Membership Manager 

Es el referente de toda la red en tema de “membresías” (comparte la mesa llamada 
“Centro de Desarrollo”, que comenzará a funcionar en el 2008, junto a Pipa Carte para 
“Legados” y a Tim Sharp para “Grandes Donantes”). Le conté nuestras debilidades en 
el área de Socios y me ofreció sus consejos. En la actualidad ellos trabajan asistiendo 
particularmente a Brasil y Polonia (dos casos). Hablamos de que lo hagan con la 
Argentina a continuación (por ejemplo en un año).  

Estos son algunos aspectos salientes de la conversación:  

 

• Ellos en NL tienen 1,6 millones de socios (un socio cada 10 habitantes, o 1 de 4 
familias con un socio).  

• Me consiguió algunos datos de la Argentina, que hacen al perfil de país. 
Tenemos algunas buenas cosas (por ejemplo, se puede donar por teléfono, sólo 
entregando el número de la tarjeta de crédito). 
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• Polonia: Tenían 6.000 socios el año pasado, y pasaron a 12.000 en este, 
cumpliendo con la meta de “duplicar cada año” (piensan llegar a 24.000 en el 
próximo).  

• El éxito de cortos que apuntan a lo estrictamente emocional y dirigidas a las 
mujeres. Hay algunos ejemplos en la Página Web de WWF-NL, pero me entregó 
una en especial de 30 segundos con música suave y unos cachorritos de lince 
jugando. De pronto aparece la mamá atropellada, y un número de teléfono para 
donar, nada más (por un € mensual, evitá que esto suceda). Se les pone una 
membresía mínima (1 € mensual), pero la “trampa” es que el que recibe el 
llamado, les habla de que pueden donar más, y los pone en un compromiso. En 
general el promedio de donación es de 5 € por mes).  

• Me dijo que de acuerdo a nuestra realidad, lo más inteligente sería avanzar con 
prioridad sobre categoría de “Socios por la Naturaleza” (dinero más rápido, con 
menos inversión inicial), y luego con membresías más masivas, que son de 
mayor inversión y retorno de mediano a largo plazo (una regla es que la 
inversión se recupera al tercer año, y luego se gana…). Hay un grafiquito, 
teórico, muy claro.  

• Me sugirió que cuando terminen con sus “pacientes” Polonia y Brasil, nos 
podrían dar una mano, que mantengamos el contacto a distancia, mientras tanto 
(tal vez tengan para un año más, intenso con los otros). Le hablé de la base de 
datos de Greenpeace, me dijo que es “Clave” conseguirla, y empezar a trabajar a 
esta gente5.  

 
Gert Polet - Encargado de Programa del Ártico 

Está interesado en interactuar con Antártico (Juan Casavelos). Tienen algunas dudas 
acerca de cómo marcha nuestro programa de Antártida. No los pude ayudar demasiado 
en verdad. Me explicaron que la aproximación de nuestro programa tiene que ver con 
dos cuestiones en especial.  

• La primera es producir algunos productos mediáticos como para armar campaña. 
En especial con pingüinos, que tienen mucho potencial de popularidad (especies 
bandera).  

• La segunda (más puntual) es con pesquerías de Krill, y esto tiene que ver con 
“Adaptación” al Cambio Climático, pues la cosa es que el Krill estaría muy 
afectado, y el factor a “adaptar” son las “cuotas de extracción”.  

Tienen fichas puestas en la Argentina (por ejemplo, y no en Chile), porque nosotros 
somos Sede del Tratado Antártico Internacional, y esa es una condición que ha sido 
valorada. Sería muy bueno que Juan entre en contacto directo con esta persona.  
 
Algunas referencias adicionales de mis conversaciones con Natascha Zwaal: 

Es de alguna forma nuestro contacto clave (al menos hasta ahora) en las oficinas de 
WWF NL. Ella estuvo conmigo en casi todas las reuniones y sin dudas es la persona 

                                                 
5 A mi regreso del viaje, estaba dispuesto a conversar (en persona) con el Director de Greenpeace, para 
solicitarle esa base de personas, bajo el argumento de que la campaña fue muy apoyada en el apoyo de la 
FVSA, y que además buena parte del éxito de la gestión se debe a nuestra labor. Si hubiera resistencia, 
hubiese empleado alguna nota de WWF en fora directa (tanto Pipa Carte, como Eric van Dorp, podrían 
ayudar enviando una nota a Greenpeace Alemania, con copia a Argentina o a la inversa).  
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que está más al tanto de lo que pasa en la Argentina con el Programa Marino, Antártida 
y Turismo. Un nexo clave de Sarah con el Panda, sin dudas. Ella está en esto hace cosa 
de dos años, y se nota que tiene voluntad de trabajar con nosotros. Una de las cuestiones 
que le preocupan es “Porqué no hay otras oficinas del panda que acompañan con 
inversión en la Argentina… ¿Porqué somos sólo nosotros en NL?”... Le vino bien que le 
comente acerca de otras instancias de cooperación con distintas oficinas de la red 
(incuso le acerqué la tabla de nuestros auspiciantes de proyectos).   

Ella estuvo conmigo en casi cada reunión y tuvimos tiempo de conversar bastante 
acerca de la FVSA y la estrategia futura. Traté de explicar muy bien nuestra vocación 
de:  

• Crecer en apoyos locales (brindando ejemplos de indicadores recientes). 

• Dedicar esfuerzos propios a nuestras oficinas regionales.  

• Procurar la sustentabilidad de los programas basados en oficinas externas, y de 
las propias oficinas, como “estrategia de salida”.  

Creo que le gustó oír eso, en especial porque el nuevo CEO (Johansen), a quién no pude 
ver porque tuvo un día de funeral y no llegó hasta las oficinas, tiene esa misma vocación 
de crecer en apoyo local para las oficinas que reciben ayuda, y es un fanático de las 
“membresías”. Me dijo “Es justo lo que nuestro CEO quisiera oir” (de manera que le 
pedí que se lo cuente).  

De todas formas le dije que necesitamos un período de tres años para terminar de 
“acomodarnos”, con lo cual teníamos nuestras mejores expectativas de un tercer período 
de apoyo de NL a Programa Marino, y de la evaluación en curso con Paul Zambon y 
Adrián Monjeau. 

Con Natascha hablamos con tranquilidad de un nuevo período de tres años de apoyo, 
esta vez para el “Complejo M-T-A”, y apoyados en la importante evaluación que está en 
curso en este momento la Argentina. Mi sensación es que “sería difícil que no nos 
apoyen con un nuevo período”. Los detalles se verán en Febrero-Abril (ella vendría en 
febrero, y para abril la idea es que esté presentada la nueva propuesta). Hay que estar 
bien atento en esta época, y sería bueno dar algunas señales en el entretiempo: 

 

• Avanzar con las contrataciones de consultores por tema “Planes de Negocios” en 
Turismo Responsable (Valdés y Misiones).  

• Ver cómo nos acomodamos con el tema de Seafood (si nos sumamos a campaña 
con las guías a los consumidores). 

• Seguir de cerca las cuestiones de definiciones de Spaces, Sites & Drivers (así 
como Network Initiatives), por ejemplo a la incorporación final de Merluza 
como “pez de carne blanca” prioritario (en la NI de “Smart Fishing”). Cosa que 
Natascha daba por asumido que no entraba (y le alegró mucho saber que había 
una alta posibilidad de que sí, según yo había oído en Suiza).    
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IUCN Holanda 
 

Mantuve una conversación con 
Henri Roggeri (lider de proyecto de 
Pequeñas Becas), Marc Hoogeslag 
(Coordinador del Programa de 
Compra de Tierras), Sander van 
Andel (oficial de proyectos de 
Ecosistemas) y (oficial de proyectos 
de compras de tierras) . Los dos 
últimos son oficiales a cargo de 
proyectos que tenemos en ejecución 
o evaluación (“Restauración en 
Misiones”, el primero, y “Compra de Tierras en la zona del Corredor verde”, la 
segunda).  

En esta reunión se logró poner en contexto de nuestro programa Selva Paranaense 
ambas iniciativas, y superar algunas dudas o consultas. Yo le había dado una mirada 
antes a tu proyecto de Restauración, pero Sander todavía no había tenido tiempo de 
hacerlo, por lo que avanzamos en algunas aclaraciones pendientes.  

1) A Autje de Boer le preocupaba un poco la cuestión del poblador "Ramos", y acerca 
de cómo podremos superar esto. En especial porque en teoría el proyecto termina el 31 
de diciembre. Pero hablamos de una cómoda prórroga, para la cual no habría 
inconvenientes si la necesitamos. Sólo tenemos que plantearla (eso lo hablé un par de 
minutos con Mark Hoggeslag, quien me ratificó que no hay drama si pedimos prórroga. 
Si puedo ayudar con esto en mi próximo viaje, con tema de Ramos, avisame).  

2) A Sander van Andel le preocupaba en cambio la cuestión acerca de "Cómo nos 
garantizaríamos que se cumpla con el pago del 70% de los gastos de restauración a los 
colonos, siendo que esta sería la primera vez que esta ley se implementaría". 

A ambos les conté algunas historias que tienen que ver con nuevos esfuerzos en la 
escena, y que se parecen a "Matching Funds", por un lado la historieta del Italiano (a 
quién le escribí a ver si lo puedo ver en estos días en Roma), y por otro el tema de 
CitiBank. Ambos vienen como al pelo para demostrar que en ambos casos, tenemos más 
actores que "ponen". El primer punto es por el momento folklórico, pero demuestra una 
vocación. 
 
WWF ITALIA 
 

Mantuve dos espacios de reuniones, el primero con la delegación del WWF Internatinal 
(Programa Global de Especies), que opera desde Roma, en un apartado de las oficinas 
del WWF Italia, pero que están a punto de mudarse a Gland. Las personas con las que 
me entrevisté, son: Susan Lieberman (Directora de Programa Global de Especies), 
Wendy Elliot (Encargada de Especies Bandera) y Amanda Nickson (Vice Directora de 
Programa Global de Especies).  

La segunda reunión fue con Staff de WWF Italia, el Profesor Gianfranco Bologna 
(Director Científico), una asistente de su departamento y representantes del programa de 
Relaciones Internacionales.  
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Impresiones de la reunión con el Programa Global de Especies:  

Estas personas conforman una 
delegación del WWF Internacional en 
las oficinas de Italia, que sin embargo 
se muda a Gland en las próximas 
semanas. Esto quiere decir que el 
Programa Global de Especies (con 
Susan Leiberman a la cabeza), se viene 
manejando desde Roma para toda la 
red.  

Susan nos conoce bastante, conoció a 
Javier Corcuera, Victoria Lichstchein, 
Miguel Pellerano, Obdulio Menghi. En general es una conocedora de la fauna mundial, 
y atenta a temas de Trafico Internacional, CITES y convenciones similares.  

Sabía de nuestras actividades con Franciscana y Yaguareté, y está muy interesada en 
ellas.  

Amanda y Susan se encargaron de enfatizar la importancia de la próxima reunión de la 
IWC en Junio 2008 en Santiago de Chile. Es la primera vez en muchos años que se 
hace en Sudamérica, y me destacan la importancia de nuestra participación (la esperan), 
y quisieran ver nuestras cuestiones de Franciscana presentes allí, así como cualquier 
otra cosa que nos parezca útil llevar. Me puntualiza que es “el lugar” para hacer lobby 
en materia de Bycatch de cetáceos y otras cuestiones y que también habrá muchos 
donantes presentes.  Amanda conoce a Guillermo y también recuerda a Manolo.  

Respecto de Franciscana, están muy interesadas en la estadística de los resultados de las 
comparaciones entre mallas y espineles, para el caso de los pescadores de San Clemente 
y alrededores. No hay muchos antecedentes de éxito probado en esta cuestión de pasaje 
de redes a espineles. 

Por su parte Wendy y Susan estuvieron muy interesadas en nuestra tarea con yaguareté, 
y en especial a todas las cuestiones de “conflicto” con ganaderos. Ellas están trabajando 
en un informe global sobre “Conflicto y su relación con Planes de Ordenamiento 
Territorial” (ese no sería el título, pero si un tema central). Importante, porque esto 
podría ayudarnos en la cuestión de POT que se viene en la Argentina. Les expliqué esto, 
y la idea de desarrollar un GTE. Les dije que había una gran oportunidad en la 
Argentina para desarrollar los POT, y que empleemos herramientas de la WWF, y el 
tema de “Conflicto con especies” (en especial el jaguar), podría funcionar como una de 
ellas, en casi todas las provincias “clave”6.    

Otro tema es el de tratar de mantener informada a la red en materia de uso de trampas 
cámara. Habría un sitio de la página Web donde se mantiene actualizada información 
sobre TC, y sería bueno que estemos allí, y que proveamos de información cada tanto7.  

Susan se encargó de recordar como la FVSA tuvo mayor participación en la escena 
internacional, en temas de Tráfico Ilegal de especies amenazadas, y en CITES. Y me 
dijo que sería bueno estar en la movida, de alguna forma. Y que Sudamérica necesita 
                                                 
6 Este es un punto que identifiqué como oportunidad y que convendrá reforzar en el futuro con Susan. 
Creo que podrían obtenerse ciertos recursos, para la aplicación de esta herramienta del WWF en POT.  
7 Creo que la oficina SP de Iguazú, debería ofrecerle a Susan y Wendy una idea de nuestra labor con TC, 
y proveerles de lo necesario para que esta labor se traslade a la Página Web del WWF (y también a 
Google Earth).  
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reforzar Traffic (el programa originado en WWF para este asunto, que ahora sólo tiene 
una persona con base en Ecuador.  
 
Prof Gianfranco Bologna – Director Científico y del Programa de Sustentabilidad de 
WWF Italia 

Mantuvimos una extensa charla acerca de “la situación en el mundo”. Bologna es una 
persona muy informada acerca de las últimas líneas de pensamiento y estrategias para el 
abordaje de la problemática mundial (índices de “Human Footprint”, “Ecological 
Footprint”, “Living Planet Index”, “Objetivos del Milenio”, y otras cuestiones que 
emergen desde distintos foros, que conoce muy bien). Hablamos de algunas de las 
especies de la Argentina que le interesan mucho (aguará guazú, oso hormiguero, pecarí 
gigante, tapir… Hablamos bastante del Chaco en general). Con él conversé de la 
importancia de estar presente en la nueva corriente de POT que ocurrirán en la 
Argentina, como resultado de la Ley de Bosques. De la importancia de que WWF 
(FVSA) pueda direccionar el proceso, empleando las herramientas del WWF (HVFS), 
conflictos con especies problemáticas, etc.  

Bologna preparó un almuerzo para conversar de posibilidades de cooperación en el 
futuro, en el que participó la Asesora de Sustentabilidad del Dto. Científico y Ennio 
Merlín, de la División de Sustentabilidad del área de Cooperación Internacional.  

Ennio conocía acerca de nuestro programa de Refugios de VS. Había estado en la 
Argentina, en Carmen de Patagones y Viedma (trabajando para otra organización), y 
justamente en esa zona se encontraría la Ea. Magdalena, que estaría en tratativas por 
PRVS, con cierta participación del WWF Italia. Ennio había conversado con Marina e 
intercambiado algunos correos con Diego, según me comentó. Y se preguntaba en qué 
estaría la cuestión de esta estancia. Es posible que podamos explorar cierto apoyo para 
los refugios (aunque no lo veo como una chance cierta, se puede explorar). 

Otro de los temas que conversamos con Bologna fue la cuestión del Consejo 
Científico. Ellos poseen uno que sería el más importante de la red (no todas las NO 
tiene un consejo científico). Está integrado por unos 50 científicos mayormente 
italianos, y algunos notables internacionales (como Norman Myers, etc.).  

Me prometió enviarme información (le consulté por mecanismo de funcionamiento, 
reconocimiento público y periodicidad en las consultas).  

Otro de los asuntos interesantes (brevemente introducido por Bologna) es el sistema de 
“Oasi” que tiene el WWF Italia, es decir, un sistema de tierras protegidas, que parece 
ser bastante flexible, amplio, y numeroso. Los hay propiedad de la organización, tanto 
como en convenios (privados, municipalidades), pequeños, medianos y grandes, y con 
gran participación de ciertas delegaciones locales, y mecanismos de donación de fondos 
directamente dirigidos a ellos. En definitiva una “red de áreas protegidas” que parece 
variopinta, y fuertemente arraigada en la organización italiana (y que no ví que existiera 
en otras organizaciones de la red del panda). Puede ser un interesante modelo para 
estudiar, y para contribuir a conformar política de la FVSA.  

De alguna forma como resultado de muchos temas de interés conversados, y con el 
interés de Bologna por cooperar con la Argentina, él me confió que el WWF Italia está 
ejercitando una gran influencia sobre la Cooperación Internacional que Italia comanda 
desde la Dirección General de Cooperación para el Desarrollo (con fondos de la UE). 
Que son escuchados, y que terminan por ser “decisivos”. En este marco, podríamos 
apuntar los cañones de POT para la Argentina. Invité a Bolona y sus colaboradores a 



 15

visitarnos en la Argentina, ya que identifico que podrían existir interesantes 
posibilidades de cooperación8.  

Finalmente tuve unos minutos con el CEO de la oficina Micheli Candiotti, y quedamos 
en estudiar posibilidades de cooperación en el futuro (en el que Bologna sería nuestro 
representante de alguna forma).  

 

Giulliano Tallote – Presidente de Lipu (BirdLife Internacional en Italia) 

Giulliano en un técnico sólidamente formado en Manejo de Áreas Protegidas, y 
Ecología de Aves. Trabaja para el servicio de Parques de la Región del Lazio, en la 
Universidad, y es también Presidente del Board de LIPU (de la que fue empleado en su 
momento). Lipu es una organización importante, con 30 mil socios. Hablamos de uno 
de los problemas a la hora de la creación de AP en Italia: el valor de la tierra (hasta 40 
mil Euros por hectárea, en zonas productivas). Él tiene una idea de proyecto a largo 
plazo para crear un “Fondo Italiano para la creación de AP” en otras áreas importantes 
del mundo. Hablamos entonces de las potencialidades de la Argentina (tierras de ato 
valor de biodiversidad y bajos precios de mercado; y una gran afinidad con Italia, por 
motivos culturales, migración, etc.). Quedamos en seguir explorando este tema. Nos 
veremos en Septiembre en Buenos Aires, en ocasión del Congreso Mundial de las Aves.  

El Lipu también administra una red de áreas protegidas, al estilo de los Oasi de la 
WWF, nuevamente bastante laxa, flexible y adaptable a las circunstancias y las 
oportunidades.  
 
Michela Gori - Agencia Ambiental Nacional de Italia 

La Lic. Michela Gori es bióloga y trabaja en temas de ordenamiento territorial en Italia, 
en temas de conectividad, corredores y diseño de paisajes en zonas bajo desarrollo. Ella 
conoce la Argentina, estuvo trabajando en dos oportunidades y le interesa mucho lo que 
pasa en nuestro país. Queda comprometida para averiguar en sus oficinas qué 
posibilidades hay de cooperación en materia de Ordenamiento Territorial.  
 
 
REUNIONES EN BARCELONA (ESPAÑA) 
 
Sergi Tudela – Coordinador del Programa Mediterráneo WWF Internacional 

La oficina del Programa Mediterráneo de WWF, con sede en Barcelona, tiene varios 
años y parece bastante “silenciosa”. Tienen un piso pequeño a dos cuadras de La 
Rambla y Plaza Cataluña. Tudela me explicó los alcances de la campaña de Seafood 
(miniguías para los consumidores) y la cuestión del “test” que piensan hacer en enero en 
ocasión del Encuentro Internacional de Consumo de Pescado Responsable, que por 
primera vez se hace fuera de los Estados Unidos. Es como una gran feria de “productos 
ambientalmente amigables de la pesca”. La verdad es que ellos no tienen muchos 
antecedentes de estas ferias. La WWF se prepara con la disposición de información, en 
especial de la fuerte campaña con Atún Rojo. Esta especie está al borde de un colapso 
pesquero, que se cree inminente, en una o pocas temporadas, mientras que los mercados 
                                                 
8 Si esta relación se abona, creo que hay excelentes posibilidades de conseguir apoyos para el proceso de 
POT en las provincias de la Argentina. Creo que una fórmula sería traerlo a Bologna a desarrollar un 
seminario o conferencia magistral. Creo que pueden obtenerse fondos para este proceso, que podría 
involucrar una cartilla de POT de la FVSA/WWF para contribuir con la planificación.  
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de Oriente siguen demandando el producto activamente. Se hizo una campaña de 
presión sobre los compradores (ver la idea de “tapa” del diario The Tribune). Se logró 
iniciar conversaciones con Mitsubischi, que se comporta como el principal comprador, 
y también sumar a Carrefour en el camino del reemplazo por pesquerías similares. Una 
de las campañas empleadas fue muy original, y consistió en “tapar” con una 
sobrecubierta diseñada por la agencia Ogilvy, la edición de The Tribune de un día en 
particular (en la sobrecubierta dedicada a la campaña, sólo sobrevivían los títulos 
institucionales del diario, de modo que la gente pudiera reconocerlo como el diario, pero 
todo lo demás, estaba dedicado (en 4 caras de la sobrecubierta) a la campaña. Fue un 
éxito. 

Sergi parece haber sido una de las personas que insistió sobre la incorporación del 
complejo de las “merluzas” en Smart Fishing.  

Me explicó (como nadie lo había hecho hasta ahora, y para confirmar lo que yo venía 
sospechando) acerca del “pecado original” del MSC (su concepción en conjunto con 
Unilever, un agente claramente “interesado”), y que “se paga” a la distancia, con una 
permanente sombra de desprestigio. Sin embargo, Tudela sigue pensando que es un 
buen sistema, y continúan apoyándolo. Es la primera persona que me habla con claridad 
de esto. Es interesante ver la diferencia con el FSC, que no tiene este mismo problema 
de asociación en el origen. El segundo problema del MSC es la incertidumbre acerca de 
la obtención de “mejores precios” (este es un problema común con FSC).  

Me habló de cierto fondo (de la propia oficina de MSC), para apoyar la incorporación 
de pesquerías artesanales9.  
 
  
Francesc Giró – Director General de “Acción Natura” 

La organización Acció Natura tiene 10 años (los cumplió en estos días), y hoy está 
consolidada, con un muy buen funcionamiento interno y financiación. Se ha dedicado 
especialmente a la relación con empresas (tienen alianzas estratégicas con unas diez, de 
un modo muy comparable al de la FVSA).  

Uno de sus proyectos consiste en la “compra de carbono” en selvas tropicales y 
subtropicales de Sudamérica (para empresas como Telefónica, y otras). Han avanzado 
en Ecuador y Brasil, con éxito dispar (algunos problemas con sus partners locales), de 
manera que hablamos concretamente de la posibilidad de invertir en Argentina (conoce 
acerca de Misiones, y le interesa). Las líneas posibles son dos: a) Comprar tierras 
(deforestación evitada) o b) Restauración. En la actualidad, prefieren la primera, por ser 
más económica.  

También desarrollan un sistema de “adopción de una hectárea” directamente destinado a 
la compra de tierras. En este asunto, Francesc nos deriva con un experto que desarrolló 
el programa para España: Salvador Calvo salva@redbookstudios.com. 

Es claro para mí que si tienen un socio confiable en la Argentina (nosotros), estarían 
interesados en invertir en el país (en particular en Misiones, y posiblemente en el 
Chaco)10.  

                                                 
9 Esta es una oportunidad que eventualmente se podría explorar, para lo cual convendría profundizar con 
el propio Tudela, que tiene una experiencia de uso de este fondo de ayuda, para el caso de pescadores 
artesanales africanos, que con ayuda del WWF inician proceso de certificación. . 
10 Esta es una oportunidad que debería profundizarse en contacto directo con Francesc, quien quedó muy 
interesado, incluso en organizar un viaje a la Argentina en los próximos meses.  
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Su organización ha pasado por un proceso de ordenamiento interno, y creación de 
políticas institucionales, motivo por el cual hablamos del tema, problemas y desafíos en 
común.  

Me estará enviando alguna documentación. En especial, vinculada a política laboral y a 
Requerimientos básicos para las empresas que aspiran a asociarse con ellos. Tienen algo 
así como un “código de ética” y la definición de estándares para verificar la condición 
de las empresas aspirantes a una relación con la organización.  

También hay algo muy interesante en materia de “auditoría interna” y procesos de 
calidad de las organizaciones del sector. La Fundación “Lealtad” 
(http://www.fundacionlealtad.org/web/jsp/index.jsp), es una que ha instalado un sistema de 
monitoreo de desempeño de ONGs, muy estricto, y que termina con la categorización 
tipo “semáforo” (verde, amarillo y rojo), que se ha hecho muy crítico y agudo, pero 
también prestigioso. Ellos califican muy bien (aunque antes de presentarse se 
prepararon durante dos años). Pero hay casos de organizaciones que se han visto muy 
comprometidas, incluso, más tarde, judicialmente. Xavier cree que nos sería muy bueno 
someternos a una evaluación que sería el primer caso “no español”. Francesc me 
comentó que un miembro del Board que originó a Lealtad (Alfred Vernis 
vernis@esade.edu) se tomará un “año sabático” en Argentina a partir de enero próximo, 
por lo que podremos conversar con él en Buenos Aires, con miras a implementar algo 
eventualmente11.  
 
Juan Manuel Sánchez – Vicerrector de la Universidad de Extremadura 

Hablé por teléfono desde la Universidad de Barcelona a esta persona de Extremadura, 
gracias a la gentileza de Xavier Ferrer. Es ornitólogo y se especializa en Biología de la 
Conservación. En la universidad hay especialistas en Pastizales, y línea de trabajo en 
promoción de la ganadería transhumante.  Hay incluso un Simposio Anual de Pastoreo 
Sostenible (Europa), que se hizo hace ciertos años en Extremadura. Quedó en 
averiguarme un poco acerca de eso. Ahora tienen 200,000 € de la Fundación 
Biodiversidad del BBVA, para trabajar con migratorias en Argentina y Chile (San 
Sebastián y Punta Loma, donde trabajarán con Calidris y Limosa, entre otras especies). 
Sus contactos son Bertolotti y Patricia González. Tratarán de visitarnos si pueden hacer 
escala en Buenos Aires (o 17 de enero, o 19 de febrero), se los puede llevar a 
Samborombón12.  
 
Jordi Sartagal i Vicens Fundación Territori it Paisatge (La Caixa de Cataluña) 

El sistema de Cajas de Ahorro de España está obligado a destinar el 20% de su 
ejercicio a acciones de tipo social o comunitario. La Caja de Cataluña, dentro de su 
paquete de inversiones, tiene la FTP, cuyas oficinas funcionan en el clásico edificio La 
Pedrera, y cuyo director es el reconocido naturalista Jordi Sartagal.  

El principal rubro de inversión de la FTP es lo que ellos llaman “Custodia del 
Territorio” y consiste en ensayar diversas formas de “proteger” áreas de interés para la 
conservación. A la fecha han comprado unas 12.000 hectáreas propias (bajo su 

                                                 
11 Estimo que esto será de ayuda, aunque más no sea recibir consejos de esta persona. Conversar acerca 
de las posibilidades de una “evaluación real” me parece muy interesante, y podría ayudarnos a 
prepararnos mejor como institución.  
12 La relación podría ser estratégica, tanto por Aves Migratorias, como por Ganadería y pastizales. Creo 
que sería muy importante fomentar su visita, acompañada por el Director General y/o el Director de 
Conservación a Samborombón y Punta Rasa.   



 18

administración), pero también desarrollan convenios con propietarios y Municipios. 
Una de sus especialidades es el desarrollo de planes de manejo, que incluyen el 
desarrollo de estrategias de financiación (varios municipios los han buscado para ello). 
Luego los municipios son los que implementan.   

Los convenios con productores están actualmente orientados al reconocimiento de 
Servicios Ambientales. Para ello están trabajando activamente en la elaboración de 
índices sencillos y muy prácticos, para pagar por cuestiones tan simples como 
“Cantidad de tal especie de mariposa”, “éxito reproductivo de tal especie de ave”, 
“retoños de tal especie de planta o árbol”, “cachorros de oso producidos en la 
propiedad”, “presencia de lobos”. Están tratando de incorporar el concepto de 
“Servidumbre Ambiental”, y también la cuestión de “eximición impositiva” que al 
parecer no figura en la cultura administrativa española. Creo que están desarrollando un 
expertise muy importante en la cuestión de reconocimiento e incentivos para la 
conservación, que puede ser de gran utilidad en varios frentes de gestión territorial de la 
FVSA.  

Lo más interesante me pareció su abordaje de la cuestión reconocimiento por daño de 
“especies problema” (lobo u osos), ya que no buscan reconocer por “daño efectuado”, 
sino por presencia de las especies problemas. Me parece un concepto muy superador, ya 
que en lugar de crearle al propietario “la necesidad del daño” (que a menudo sobreviene 
en falacias para cobrar la compensación), le crea la necesidad de presencia de la 
“especie problema”, y deja librado a su albedrío la forma que el propietario quiera 
emplear para atraerlas o fomentarlas. Creo que este es “el tema” de Jordi y su 
organización13.  

Otra de las cuestiones que han desarrollado es un Centro de Visitantes en los Pirineos, 
con toda la tecnología y diseño de arquitectura puesto al servicio de su integración con 
el paisaje.  
 
Jordi Baucells – Experto en Management de organizaciones ambientalistas 

Lo visitamos en los edificios de la empresa de Disposición de Residuos Urbanos de Vic 
(a unos 50 km de Barcelona), que depende de 3 municipios de esa zona, y de la que 
Jordi es gerente. Es una persona joven, muy preparada, pragmática y formado como 
biólogo y agrónomo. Tiene su experiencia en el tema ganadería de confinación, y es un 
conocedor de la problemática de conservación de las aves (experto en “Cajas Nido”, 
desde que con un grupo local desarrollaron un programa de largo plazo, y escribieron un 
libro sobre el tema).  

Lo más interesante de Jordi, es su experiencia en Management Interno de 
organizaciones. Parece ser un gerente excepcional, y participó del proceso de 
reformulación de ICO (Instituto Catalán de Ornitología), que es una asociación (estilo 
AA), que en pocos años enfrentó un proceso de “profesionalización y crecimiento” 
(liderado por él mismo, que estaba en el Board). Enfrentaron desde la reformulación de 
de cuestiones básicas “Misión y Visión”, hasta procedimientos y políticas internas, etc.  

Se manifestó muy interesado en ofrecernos su experiencia, e incluso hablamos de la 
posibilidad de que nos visite en la Argentina.  
 

                                                 
13 Traer este sistema o concepto a la Argentina, me parece de avanzada. Podría implementarse con 
grandes felinos, con aguará guazú. Por ejemplo, el puma en Península Valdés, de reciente “reaparición” 
podría ser un caso especial para interesar a productores. El caso del yaguareté en Misiones sería otro.    



 19

Ignacio de Delás – Director del Consorcio de Turismo de Cataluña  

Mantuvimos una reunión muy corta en su despacho, en la que hablamos de Check Out 
For Nature. Conoce personalmente a las dueñas de la cadena Rusticae, que tiene éxito 
y prestigio (y que empezó del encuentro casual en una estación de trenes, de estas dos 
personas “desempleadas”, que idearon la idea de “pequeños hoteles con buen gusto y 
rusticidad”). Me mostró una miniguía, muy buena, de los Rusticae en España, la 
Argentina y Chile. No sabía nada de la relación con WWF. Pero conocía el sistema de 
donación en Check Out (incluso Xavier contó que en San Sebastián, vio un Euro 
descontado de su factura para UNICEF “sin que nadie le avise nada”). Hablamos de este 
último detalle (la conveniencia de que el pasajero, sepa lo que está aportando y para 
qué). Ignacio quedó en que llamaría a las dueñas para hablarles de la FVSA y 
facilitarnos el contacto, de forma de emplear Rusticae como plataforma de lanzamiento 
para Check Out for Nature en la Argentina.  

También quedó en informarme qué otros hoteles de Cataluña tienen representación en 
la Argentina, y otras situaciones posibles (por ejemplo, el Casino de Puerto Madero, 
aparentemente está en manos de un grupo Catalán).  

Finalmente se interesó mucho en la cuestión de la relación APN-Turismo en el caso 
Argentino, y la buena relación de la FVSA con ellos (donaciones de PN, etc.). Comentó 
que él veía cierto nivel de conflicto entre el “turismo” y la “conservación” (en materia 
de áreas protegidas) en Cataluña y España. Quedamos en que tal vez podríamos pensar 
en hacer algún intercambio, o reunión para analizar la temática, a la luz de la 
experiencia argentina (le hablé un poco de eso)14.  

Están desarrollando una Guía para el Turismo Ornitológico (Xavier Ferrer está 
involucrado en su edición). Y quedó en mandárnosla por correo en cuanto esté salida de 
imprenta. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

                                                 
14 Aquí hay una oportunidad de obtener financiación para trabajar en la materia de “Turismo y Áreas 
Protegidas”. De mínima para el desarrollo de un intercambio de experiencias, que permita traer gente de 
allá y eventualmente enviar algún argentino allá, realizar unas jornadas en Argentina.  



 20

Algunas reflexiones generales, cortas y sueltas:  
 
 

 La importancia de sumar socios  

Si algo que me queda claro de la estructura de apoyo sobre la que se sostiene el WWF 
es de la importancia de los aportes individuales. En términos generales, los ingresos son 
mucho mayores por la vía de socios, que por la de convenios con compañías. Hay 
muchísima experiencia, números asombrosos, y la demostración categórica de que 
tenemos un gran potencial de crecimiento en esta materia.  

 El desarrollo de “Legados” 

Este es un rubro muy importante en los países desarrollados, que no deberíamos 
descartar en la Argentina. Creo que vale la pena la inversión en la exploración del 
soporte legal, y el desarrollo de alguna experiencia piloto de “promoción”.  

 Comunicación, la clave  

El viaje permite reforzar la idea de la importancia de fortalecer y desarrollar el área de 
comunicación como un área de servicios y apoyo, a la instalación de la imagen y 
posición de la organización en la sociedad, y especialmente su impacto en materia de 
con seriación y de recaudación.  

 El Dilema de dedicarse a muchas cosas con poca profundidad o pocas con 
mayor impacto 

El WWF parece haber elegido un definitivo camino de la “concentración de esfuerzos”, 
para aumentar el impacto en unos pocos temas. Y esto es una política que se propone 
para la red (no sin resistencia y desentendimientos). En FVSA, a lo largo de los años, se 
han discutido algunas circunstancias similares, aunque en la actualidad se reconoce una 
amplia y diversa cartera de proyectos en marcha. ¿Debemos concentrar esfuerzos y 
dejar de gestionar algunos de los frentes actuales, o reconocer el valor de hacerlo, aun 
cuando se disperse el impacto y se pierda profundidad? Creo que este es, aun, un debate 
abierto y necesario, donde no todo está inclinado hacia la primera opción, al menos en 
el caso de la Argentina, donde buena parte del prestigio de la FVSA está construido 
sobre el “tener algo que decir” en casi cada tema ambiental, al punto de señalar caminos 
de gestión para organizaciones emergentes y grupos locales, que pueden avanzar en 
frentes abiertos por la organización.  

 Compra y sostenimiento de tierras 

Este es también un debate abierto y muy necesario, debido a la existencia de numerosas 
experiencias dentro y fuera de la red del panda. Creo que la flexibilidad es bienvenida. 
Una de las cuestiones que la FVSA podría asumir es que no es, al menos a la fecha, una 
buena administradora de propiedades en el largo plazo. Las habilidades pueden crearse 
(otras organizaciones lo han hecho), o bien la FVSA puede tomar el camino de la 
generación de áreas protegidas, y no necesariamente el de su administración.  

 Políticas, criterios y procedimientos internos 

La organización del WWF es generosa en experiencias de organización externa, muchas 
de las cuales son directamente aplicables, o sencillas de adaptar. Todo está muy 
facilitado por la intencionada vocación de la FVSA por parecerse al WWF, que 
evidentemente operó desde sus comienzos prácticamente. Otras organizaciones (en 
especial españolas) son poseedoras de riquísimas experiencias y procesos de 
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organización, muy aprovechables, en especial porque muchos de los problemas 
institucionales han sido similares, en alguna medida por idiosincracias y marcos 
administrativos similares.  

 La oportunidad de Google Earth  

La herramienta que ofrece el convenio de WWF con Google earth es notable y 
poderosa, para capturar la atención de la gente. Con escasa dedicación, se puede lograr 
gran impacto, si se preparan contenidos de breves textos y fotografías, para señalar 
(detrás del logo del panda), las acciones de la FVSA en el terreno. Esto debe ser 
trabajado en el área de Carlo Scapinelli (WWF Intenacional).  
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Contactos desarrollados en el viaje  
 
David Nausbaum – dnausbaum@wwf.org.uk 
Glyn Davies – gdavies@wwf.org.uk 
Mercedes Nattero – mnattero@wwf.org.uk    
Sandra Charity - scharity@wwf.org.uk   
Dane Walkington - swalkington@wwf.org.uk  Jim Leape – jleape@wwfint.org  
Guillermo Castilleja gcastilleja@wwfint.org 
Koenraad Beyaert - kbeyaert@wwfint.org 
Christopher Hutton - chutton@wwfint.org 
Mark Aldrich - maldrich@wwfint.org 
Patricia Chable - pchable@wwfint.org 
Elma Okic - eokic@wwfint.org  
Simon Cripps - scripps@wwfint.org 
Carlo Scapinelli - cscapinelli@wwfint.org 
Kah Leng - kleng@wwfint.org 
Susan Lieberman – slieberman@wwfspecies.org 
Wendy Elliot - welliot@wwfspecies.org 
Amanda Nickson – a.nickson@wwfspecies.org 
Bente van der Milt – bwilt@wwf.nl 
Eric van der Dorp - edorp@wwf.nl 
Pert Polet gpolet@wwf.nl 
Elies Arp - earps@wwf.nl 
André Brasser - abrasser@wwf.nl 
Emilie Hugenholtz - ehugenholtz@wwf.nl 
Jan Versteegh - jversteegh@wwf.nl 
Julio Tresierra – jtresierra@wwf.nl 
Aukje de Boer – aukje.deboer@iucn.nl 
Marc Hoogslag – marc.hoogeslag@iucn.nl 
Henri Roggeri – henri.roggeri@iucn.nl 
Sander van Andel – sander.vanandel@iucn.nl 
Ennio Merlín – e.merlini@wwf.it  
Gianfranco Bologna – g.bologna@wwf.it  
Giuliano Tallote – direttore.arp@parchilazio.it  
Xavier Ferrer – xferrer@edu.ar 
Sergi Tudela – studela@atw-wwf.org 
Jordi Sartagal – jordi.sartagal@fundtip.com 
Francesc Giró – f.giro@accionatura.org 
Ignacio de Delás – idedelas@gencat.net  
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}----Mensaje original----- 
De: Pons Fina [mailto:ct.fpons@gencat.cat]  
Enviado el: viernes, 21 de diciembre de 2007 03:18 p.m. 
Para: anibal.parera@vidasilvestre.org.ar 
Asunto: Información 
Importancia: Alta 
 
Apreciado señor, 
 
Por indicación del Sr. Ignacio de Delàs le detallo las cadenas 
hoteleras catalanas en Argentina: 
 Husa: 1 hotel de 92 habitaciones. 
 NH: 8 hoteles con un total de 1128 habitaciones. 
 
También le relaciono el contacto de la empresa de consultoría del Sr. 
Ros: 
 
Ros Development & Planning S.L., 
Sr. Josep Ros 
Director General 
Tfno. 34 (93) 241 15 51 
e-mail: jros@rosdp.com 
 
Finalmente, en cuanto a la marca Rusticae, puestos en contacto 
telefónico el Sr. De Delàs con la Sra. Carlota Mateos, nos confirman 
desde la mencionada marca que el acuerdo de WWF con Rusticae afecta a 
todos los hoteles asociados a la marca de todo el mundo y no 
únicamente a los europeos o españoles. 
 
En cualquier caso, la Sra. Mateos está abierta a mantener una 
conversación con Uds. si así lo desean, siendo su e-mail: 
carlota@rusticae.es. 
 
En la confianza de haberle complacido, aprovecho la ocasión para 
saludarle muy atentamente. 
 
 
 
 
Fina Pons 
Secretària de Direcció 
 
Passeig de Gràcia, 105 - 3a - 08008 - Barcelona - Tel: + 34 934 849 
870 - Fax: +34 934 849 888 - www.catalunyaturisme.com 
 
 
 




